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Gestion

Conseil d'administration et La täche la plus importante du conseil d'administration est de prendre les
direction generale decisions strategiques engageant l'avenir de l'entreprise. II etablit aussi les

directives pour la gestion, il decide de projets de grande portee, il se pro-
nonce sur les questions de principe, il surveille I'administration de l'entreprise

et il procede ä des nominations. En 1989, le conseil d'administration
s'est reuni sept fois sous la presidence de M. Carlos Grosjean. Parmi les
points figurant regulierement ä l'ordre du jour, il convient de mentionner
I'offre en trafic voyageurs et marchandises, la formation des prix, I'effectif
du personnel, la production, les mesures de rationalisation ainsi que les
projets touchant les installations et le materiel roulant.

Le projet Rail 2000 a retenu toute l'attention du conseil, qui s'est fait rensei-
gner sur les progres des travaux de planification et d'etude, sur l'etat des
preparatifs pour les lignes nouvelles ainsi que sur l'avancement des
premiers ouvrages. Les questions relatives ä I'approvisionnement energetique
dans le contexte de Rail 2000, du couloir ferroutier decide par le Conseil
federal et de la nouvelle ligne ferroviaire alpine ont egalement ete traitees.
La construction de nouvelles sous-stations intermediates et I'amenage-
ment de lignes de transport ont ete approuves. Dans le domaine de I'infor-
matique, le conseil s'est fait renseigner sur l'ensemble des applications
informatiques prevues et il aapprouve la creation du Systeme «Cargo
Information».

Une attention particuliere a ete vouee aux questions financieres. En sep-
tembre 1988, lors de la discussion du plqn ä moyen terme 1990-1994, le
conseil avait charge la direction generale, en raison des problemes financiers

qui se dessinaient, d'elaborer un programme de mesures portant sur
les annees 1990 ä 1994. Le rapport «Mesures destinees ä I'amelioration
des resultats d'entreprise», qui prevoit de nouvelles possibilites de reduire
les coüts et d'accroitre les produits, a ete soumis en juin 1989 au conseil
d'administration, qui l'a approuve et l'a transmis au Conseil federal. Lors de
la discussion sur le plan ä moyen terme 1991-1995, la direction generate a
ete chargee, compte tenu des grands investissements projetes et des coüts
qu'ils entraineront, d'elaborer un rapport sur les perspectives financieres ä
I'horizon 2000.

Personnel A la fin de la periode administrative 1987-1989, M. Robert Staubli, ancien
president de la direction de Swissair, s'est retire du conseil d'administration
des CFF. Le president a rendu hommage ä son travail au sein du conseil et
l'a assure de la reconnaissance des Chemins de fer federaux. Le Conseil
federal a appele M. Erich Geitlinger, licencie es sciences economiques,
president adjoint de la direction de Swissair, ä lui succeder.

Affaires internationales Comme le veut une longue tradition, les CFF poursuivent leur collaboration
intensive au sein des organisations ferroviaires internationales. Celles-ci
admettent que la creation du marche unique et le regain des relations est-
ouest renforceront considerablement la demande de transport. Le rail est
en mesure de repondre de fagon optimale aux exigences accrues en
matiere d'environnement, d'economie energetique et de securite du trafic.

II convient toutefois de consolider cette situation par des mesures politiques
rapides sur le plan international et dans les differents pays. Ainsi, le travail
des organisations internationales porte pour I'essentiel sur deux points.
D'une part, les chemins de fer veulent contribuer ä definir une politique
ferroviaire correspondant ä leurs besoins, et d'autre part ils cherchent ä
accroitre leurs capacites.

Les CFF appartiennent ä la Communaute des chemins de fer europeens
(CCFE) en tant que membre associe et sont des lors integres aux activites
developpees au sein de la CEE en matiere de transports. Actuellement, ces
reseaux suivent avec confiance 1'evolution de la politique des transports de
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la CEE. Avec les propositions soumises au Conseil des ministres en
novembre 1989, la Commission veut susciter des mesures visant ä renfor-
cer la position des chemins de fer. Ceux-ci doivent notamment etre ä meme
de proposer les prestations que I'on attend d'eux sur les marches porteurs.
II s'agit en premier lieu du trafic voyageurs long parcours, pour lequel les
chemins de fer ont presente un projet de reseau ä grande vitesse, et du trafic

combine, dont I'importance qu'il aura ä I'avenir est soulignee dans un
rapport recent.

Mis ä part ces projets d'avenir, la Commission de la CEE propose des
mesures visant plusieurs objectifs : financement de ('infrastructure par
I'Etat, libre acces aux reseaux moyennant une taxe d'utilisation, reglemen-
tation claire des relations entre les Gouvernements et les reseaux (mandat
de prestations, autonomie des entreprises ferroviaires), epuration des
structures financieres et reglement du Probleme des dettes anciennes,
harmonisation technique, etc. Les reseaux eux-memes se voient confronts

ä des problemes d'egale importance lorsqu'ils veulent s'adapter mieux
encore aux besoins du marche dans les domaines du marketing, de la
production et de la vente en trafic international.

En 1990, les arretes necessaires seront adoptes afin que la nouvelle
politique ferroviaire puisse etre appliquee. Comptetenu aussi de leurs propres
efforts, les reseaux seront ainsi en mesure de renforcer leur position sur le
futur marche des transports et de fournir une contribution notable ä I'ame-
lioration de la qualite de la vie.

Les täches de I'informatique aux CFF peuvent etre caracterisees comme il Informatique
suit.

1. Les possibilitesd'application de I'outil informatiquesont multiples. D'une
part, il permet d'associer le client aux flux d'informations pertinents pour
le transport, et d'autre part il reduit les deficits d'information des colla-
borateurs et ameliore l'acces ä I'information.

2. L'utilisation de I'informatique doit etre consideree globalement. De nom-
breux services, localises en des endroits differents, concourent ä la
production des prestations des CFF. Celles-ci ne seront de qualite que s'il
est possible de fournir les informations necessaires ä tous les services en
temps utile.

3. Le nombre de projets informatiques ä realiser est tres eleve, aux CFF
comme dans tous les reseaux ferroviaires. Cela est dü ä la retenue
observee par le passe en matiere d'investissements; par ailleurs, ce fait
montre bien les perspectives qu'offre le progres technique. II convient
d'en tirer parti pour la conduite des affaires, par exemple pour I'echange
electronique des documents.

4. Dans une mesure croissante, les ressources que necessite la realisation
de grands projets informatiques sont disponibles. L'annee derniere, 450
collaborateurs - informaticiens et organisateurs - travaillaient dans le
secteur informatique, alors que les investissements consacres ä la
realisation de projets et ä ('acquisition d'appareils ont notamment porte sur
70 MFr pour I'introduction d'equipements informatiques dans les gares
(projet IGB) et pour la transformation du centre de calcul ä Berne. Mais
meme si la situation est relativement favorable, il est decisif de realiser,
parmi tous les projets possibles, ceux qui ont la plus grande importance
pour I'entreprise.

Parmi les progres realises en 1989, il convient de mentionner les suivants:

- mise en service integrale du Systeme SYFA, pour l'etablissement des
horaires

- raccordement du Systeme de reservation du chemin de fer au Systeme
des agences de voyage (TRAVISWISS)

- mise en service du Systeme DIGEST (plans de service) pour l'affectation
des locomotives
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- achevement des travaux preparatoires pour le Systeme «Cargo Infor¬
mation» et debut de la realisation

- definition de la structure du Systeme de banque de donnees des instal¬
lations fixes pour les services des travaux et debut de la realisation

- remplacement des appareils de saisie des donnees dans les ateliers
principaux et debut des travaux preparatoires pour la planification et le
contröle de la production en matiere d'entretien des vehicules

- definition de I'utilisation future de I'informatique en trafic voyageurs dans
le cadre du projet PRISMA (Systeme d'information en trafic voyageurs),
notamment pour ce qui est de la distribution et de la gestion operation-
nelle

- extension de la vente electronique de titres de transports ä de nouvelles
gares.

La generalisation de I'informatique sur le plan europeen fait des progres,
meme si parfois ils sont hesitants. Ainsi, le nombre de chemins de fer
participant au reseau de transmission des donnees HERMES a passe depuis
1987 de six ä onze. D'autres reseaux d'Europe centrale et Orientale ont fait
part de leur interet. La collaboration internationale en matiere d'informa-
tique pourra s'affirmer plus que par le passe, grace ä la creation de la
societe HIT (HERMES Information Technology Inc.). Dans le secteur mar-
chandises, le projet DOCIMEL (lettre de voiture electronique) avance selon
les previsions. Les travaux preparatoires pour un Systeme international de
gestion operationnelle, portant sur la planification et le suivi des transports,
ont ete abordes.

Politique des participations Les CFF possedent des participations d'une valeur nominate de 185,5 MFr
dans 80 societes. Parmi celles-ci, 24 sont des entreprises de transport ou
d'expedition, la valeur nominate de ces participations atteignant 17,0 MFr.
En termes de capital, la plus grande part, 116,7 MFr, est representee par les
participations dans des usines electriques. Les produits resultant de
l'ensemble des participations atteignent presque 10 MFr.

Energie Le courant electrique etant d'une importance determinante pour le
chemin de fer, les CFF possedent leurs propres usines et ont des
participations dans d'autres usines. Les reserves d'energie existantes seront
epuisees par le couloir ferroutier. Une penurie se dessine done des la
seconde moitie de la decennie, surtout apres l'etoffement de I'offre selon le
programme Rail 2000. Afin d'y faire face, les CFF doivent aujourd'hui dejä
s'assurer de droits ä I'approvisionnement en energie. Cela etant, la
participation ä l'usine de Wassen a ete portee de 12,5 ä 50%. Des pourparlers
sont menes dans le cadre de I'AKEB (Societe anonyme pour la participation
ä la production d'energie nucleaire) en vue d'acquerir de nouveaux droits ä
I'approvisionnement ä partir de 1995 et 2005. Les contrats devraient etre
conclus en 1990.

Trafic voyageurs Dans une mesure croissante, les voyageurs souhaitent
acheter des arrangements complets. Cela a incite les CFF ä participer ä la
SA «Bahnaktiv», dont les offres comprennent toujours non seulement le
voyage et le logement, mais aussi une prestation accessoire attractive.

Trafic merchandises Etant donne que les CFF ne peuvent ni ne veulent
effectuer le transport de porte ä porte, ils recherchent une etroite collaboration

avec des tiers. Ils ont done pris des participations dans des societes
qui completent la chaine de transport ou qui travaillent dans le secteur
logistique, notamment en vue de promouvoir les transports combines rail-
route.

EnvironnementW devient toujours plus important d'evacuer les dechets en
conformite des dispositions legates et de fagon ecologiquement justifiable.
Les CFF cherchent non seulement ä respecter les lois en la matiere, mais
aussi ä soigner leur image d'entreprise de transport respectueuse de
I'environnement. Cela etant, ils ont pris en 1989 une participation ä la SA
Batrec, ä Zurich, entreprise specialisee dans l'evacuation de batteries.
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